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本赛季是姚明第二份 NBA 合同的最后一个赛季。
今年夏天，关于姚明与火箭提前续约的流言满天飞，有说
火箭提出续约被姚明拒绝的，也有说姚明提出续约，火箭
不搭理的……真真假假，难以分辨。

不过现在可以肯定的是，姚明和火箭未能就续约达
成协议。不管是出于主动还是被动，姚明都需要在这个
赛季里打出良好的表现，为了明年夏天拿到一份不错的
新合同。

优势：出场锐减 体力充沛
尽管不能完全准确地反映对

球队的帮助，但数据仍是NBA用
以衡量一个球员好坏的主要标
准。在关键的合同年，拿到耀眼
的数据更是球员签下丰厚合
同的敲门砖，对于姚明来说，
亦是如此。

之前打的 7 个赛季，在
32.7 分钟的出场时间内，姚
明能贡献19.1分、9.3个篮板
和1.9次盖帽，数据不错。但
现在的情况是，因病歇了一
年的姚明在重返球场后，出
场时间被限定在24分钟左右。看上去，这不利于姚明创
下数据新高，但实际上，上场时间的缩短，反而令姚明在
场上打球的时间段内拥有一定的体能优势。

“打开场的6分钟，然后视姚明的感觉和场上情况之
后来决定何时再换他上场。”阿帅已经做好了姚明上场的
时间分配，就看姚明能不能抓住机会，打出漂亮的表现。

劣势：状态不足 磨合提速
如果拿现在的姚明和受伤前的姚明相比，从季前赛

的表现来看，姚明的表现是不合格的。很明显，离别赛场
500多天的姚明还需要更多的时间来恢复到受伤前的状
态。也就是说，在常规赛初期阶段，姚明的数据不会好
看，这对进入合同年的姚明来说，是个不利的地方。不过
好在姚明本人心态很平稳，他曾多次表示会按节奏一步
一步去找回状态。

除了状态之外，姚明与
球队的磨合也需要时间。
上赛季，没有姚明的火箭打
出了非同一般的速度，如今
姚明回来，火箭就不得不减
速来配合。尽管布鲁克斯
曾表示姚明不会影响全队
打球的速度，但实际情况
是，在多场季前赛中，经常
会出现姚明刚气喘吁吁地
跑到前场，还没落好位，队
友就已经出手，姚明不得不
再次气喘吁吁地跑回去防
守。

如何在姚明与速度之
间找到一个平衡点，这也是
火箭仍需要去摸索的一个
问题。

NBA新赛季今日上午开打
姚明在受伤之地迎来新赛季

去年，在这里倒下
今年，从这里起航

易建联：我拿青春赌明天
当姚明进入合同年的同时，易建联

也进入了自己的合同年。在NBA征战4
个赛季，换了3支球队，无论如何算不得
可夸耀的经历。但凡事皆有两面，祸兮
福所倚，这段难得的经历，或许就能成为
易建联在新赛季更上一层楼的动力。

优势：气势更强 身体更壮
一个夏天的埋头苦练，造就了 2010

土耳其世锦赛上的易建联。但其个人取
得的成就，远非短短一个夏天这般简单。

从登陆NBA联盟开始，4年来，除了
训练比赛，每逢暑期，易建联都会主动

“闭关修炼”。时间或长或短，效果却是
相当明显：肌肉鼓起来了，攻击手段花样多了，冲进
内线的时间长了，队友的信任程度也增加了。

在中国男篮，易建联已成姚明之后独一无二的战
术核心。但在NBA，他还尚未摆脱“角色球员”的定
位。新东家华盛顿奇才对其赞誉有加，按照易建联的
说法，“只要我找到空位，队友就一定会传球给我。”

美国媒体认为，“替补”或许是对易建联新赛季
的最佳定位。几场季前赛，易建联多以替补身份出
场，个人表现也明显比首发更出色。

劣势：中投缺失 功力不够
怎样合理运用自己的身体，是易建联还需加紧修习的功课。
以身体素质论，易建联的确有首发出场的资格。夏季训练营的5个星期，易建

联没有一次缺席，训练师甚至惊恐地说：“他差点儿把自己折磨死。”去年的亚锦赛
和今年的世锦赛，易建联已经展现出内线的统治力，但持球横冲直撞的场面也屡见
不鲜。他似乎极度信任自己强壮的身体，却尚未真正领悟如何将百炼钢化作绕指
柔。举个最简单的例子：中投曾是易建联最擅长的进攻手段，如今却已失去了初登
NBA时的准星。

一张一弛，文武之道。一味强冲内线，勇有余，则谋不足；若像今年赛一样游荡
在外线接球，则无法摆脱其在雄鹿时的角色。奇才队现任主帅桑德斯评价易建联
时这样说：“有些很好，有些还行，有些很糟。”值得思考。

2009年5月9日，休斯敦火箭与洛杉矶湖人的第三
场西部半决赛结束，一个晴天霹雳在姚明头顶炸开：左
脚脚踝骨裂。他不得不忍痛退出火箭苦等12年才盼
到的第二轮季后赛，更远离了整个2009~2010赛季。

2010 年 10 月 27 日，是火箭新赛季的第一场常规
赛。在洛杉矶斯台普斯中心球馆，我们会看到姚明大
踏步地归来。也许是宿命，或者轮回，去年，姚明在湖
人面前重重跌倒，今年，他又在湖人面前重新站起来。

在NBA打球，一副好身板可以解决很多问题，但不能解决所有问题。球场如
战场，不仅需要血肉之躯，更需要斗争智慧。力、应变力仍有待提高。特别是作为
一名国际球员，精准的投篮技术断不可缺。

3年前，人们曾憧憬着易建联可以成为又一个诺维茨基。但3年过去，天赋异
禀的易建联不仅没能成为某支球队的核心，反而不间断地换了3个东家，一次又一
次去适应全新的战术体系。他勤学苦练，比从前变得更强硬，更勇猛，但这并不聪
明。他始终在适应这个联盟，所以无法打造出属于自己的战斗方式。

3年的学习期和潜伏期已经足够了。今年这个合同年，应该成为易建联真正开始“做
自己”的一年。他必须清楚，为了更长久地生存下去，自己应该在哪里付出更多精力。做
个聪明人，显然要比做个四肢发达的“肌肉人”更容易立足于NBA。 本组撰文 林风
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要强硬，更要聪明

前景分析

聪明的姚明有饭吃
拼力气和身体素质，东方人

不是西方人的对手，这个道理，
从加盟 NBA 那时起，姚明就知
道。扬长避短，聪明的姚明选择
了在技术和射术上下工夫，也借
此奠定了他在 NBA 的巨星地
位。

受伤歇了一年多再回来，你
可以发现，姚明的身体和力量都
大不如前，可他的技术、射术已
经找回来了——勾手照样柔和，
中投同样精准，罚球一样稳定。
数据专家约翰·霍林格就认为，
姚明的“每分钟效率”不会比巅
峰期低上太多，因为他的身高和
射术摆在那里，而受手术影响
最大的运动力下滑，实际上原
本就不在姚明的球技加成范围
以内(从最慢的之一变成最慢区
别不大)。

乐观地分析，在 24 分钟左
右的出场时间内，姚明的数据应
该不会低于新秀赛季（场均 29
分钟，得到13.5分、8.2个篮板），
明年不管留不留在火箭，姚明都
有拿顶薪的资本。

即使退一万步来说，姚明这
个赛季的发挥不尽如人意，也不
会导致他与 NBA 无缘，最多只
会稍微影响一点新合同的金额
（至少过千万）而已。

姚明：用一年换一生

火箭VS湖人
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